

REVISTA MENSUAL

DE

**MEDICINA, CIRUGÍA, FARMACIA
Y VETERINARIA****TRATAMIENTO DE LA VAGINITIS**Y DE LA METRITIS BLENORRÁGICAS GRAVÍDICAS POR EL AZUL
DE METILENO PURO Y PULVERULENTO**Por Mr. Max. CHALEIX-VIVIE (1),***Antiguo jefe de la Clínica de partos de la Facultad de Medicina de Burdeos.*

(Conclusión).

Esta extremada difusibilidad del azul de metileno en superficie y en profundidad explica su acción modificadora rápida en el endometrio cervical infectado, aunque solamente se había hecho una simple aplicación medicamentosa yuxtacervical.

La forma pulverulenta del azul de metileno nos ha dado mejores resultados que las soluciones más ó menos concentradas empleadas por nuestros predecesores; creemos que por una fusión lenta y continua asegura un prolongado contacto del agente antiséptico.

Hemos visto varias veces mujeres que venían á que las reconociéramos cinco ó seis días después de una aplicación yuxtacervical de azul de metileno; á pesar de haberse hecho una inyección vaginal cotidiana, se veía todavía el cuello manchado de azul y del que salían algunas gotas con la misma coloración.

En nuestras enfermas, tratadas de este modo, la leucorrea ha desaparecido generalmente á las cinco ó seis sesiones.

No ha recidivado á pesar de la cesación de las aplicaciones de azul de metileno. Se han producido dos recidivas, debidas evidentemente á una reinfección conyugal.

El dolor, las picazones, los escozores, tan intensos ordinaria-

(1) Véase el número anterior.

mente en este caso, cedieron á la primera ó segunda aplicación de azul de metileno.

Este producto, *químicamente puro*, no es ni cáustico ni tóxico. Su empleo es completamente indolente.

Hemos querido, pasando por alto los trabajos anteriores, estudiar personalmente la acción bactericida ejercida por el azul de metileno sobre los microbios que ordinariamente se encuentran en el conducto úterovaginal.

En estas investigaciones nos ha auxiliado y aconsejado nuestro amigo Mr. Hobbes, de Burdeos. por lo que le damos las gracias.

De nuestra nota, presentada en julio último á la Sociedad de Biología, hemos podido deducir que el azul de metileno en solución saturada y hasta en solución débil detiene el desarrollo, modifica la morfología y destruye la vitalidad del estafilococo albus, del estreptococo piógeno y del bacillus coli.

Estos resultados se obtenían en veinticuatro horas; sólo el bacillus subtilis, saprófito cuya influencia patógena se exagera quizás, no ha perdido su vitalidad hasta los cuatro días.

La larga estancia y la prolongada acción sobre los tejidos que nuestro agente modificador debe al empleo clínico de la forma pulverulenta encuentran, pues, aquí su utilidad.

Concedemos alguna importancia á esta destrucción del bacillus subtilis por el azul de metileno, á pesar de su reputación de inocuidad.

Nuestro amigo Mr. Hobbes acaba de demostrar que asociado al estafilococo albus se hace patógeno á la primera ocasión.

Para el gonococo, la acción del azul de metileno ha sido todavía más rápida.

He aquí, respecto á este punto, nuestros experimentos hechos con la colaboración de Mr. Hobbes:

Pus blenorragico (datando la afección de tres días y no habiendo estado sometida á ningún tratamiento); nos ha dado á las veinticuatro horas en un medio de Bezançon y Griffón, es decir, en sangre gelosada, con cultivos de estafilococo blanco y dorado, colonias de gonococos que hemos reconocido microscópicamente más que por sus caracteres objetivos. Estas colonias, vueltas á sembrar en tubos de gelosa con sangre, han producido un cultivo bastante abundante, grisáceo y poco denso.

Después de veinticuatro horas de estancia en la estufa hacemos de nuevo picaduras en un medio de Marmorek; veinticuatro horas después el medio está turbio.

A un tubo de caldo de Marmorek añadimos diez gotas de la solución de azul de metileno concentrada (4,57 gr. por 100); diez y ocho horas después, el examen microscópico demuestra que la disposición en granos de café no existe. Nuevas picaduras en gelosa con sangre dan un resultado negativo.

En otro tubo que contiene un centímetro cúbico de solución de azul de metileno concentrada añadimos 5 gotas de cultivo de gonococo en caldo de Marmorek; veinticuatro horas después no encontramos microbios al examen microscópico; la nueva siembra no da resultado.

Como ha dicho Bumm, ni las circunstancias concomitantes, tales como la blenorragia del marido, ni la comprobación del flujo, del estado de la vagina, del cuello, etc., bastan para probar la naturaleza gonocócica de la lesión.

Sólo el examen bacteriológico la demuestra.

No es menos cierto que con frecuencia hemos podido observar las modificaciones patológicas que se presentan en la vagina y el cuello uterino, en mujeres gruesas, enfermas desde su contacto con un hombre afectado de un derrame aparentemente blenorragico, y que hemos visto bajo la influencia terapéutica del azul de metileno, empleado en forma de polvo, desaparecer rápidamente los accidentes morbosos.

Creemos, pues, deber indicar y preconizar el tratamiento de la vaginitis y metritis gravídicas por el azul de metileno.

TRADUCCIÓN DE A. FÚSTER.

TRATAMIENTO DE LA FIEBRE TIFOIDEA POR EL PIRAMIDÓN

Por los doctores GEREST y RIGOT.

Los autores publican un interesante estudio que viene á aumentar una nueva página en la historia de este moderno remedio, todavía poco vulgarizado. Sábese que el piramidón es un derivado de la antipirina, empleado por vez primera por Fileur, de Breslau, en 1896; siendo después estudiado en el servicio del doctor Lepine, de Lyon, habiendo los doctores Robín y Bardet demostrado últimamente que el piramidón debe ser preferido sin reservas á la antipirina. La razón experimental de esta superioridad depende sobre todo de que el piramidón activa los cambios orgánicos, mientras que la antipirina los disminuye en notables proporciones.

Las ventajas clínicas de este remedio son las siguientes:

- 1.^a Obra á dosis tres veces menores que la antipirina.
- 2.^a Actúa más pronto y su acción persiste durante más largo tiempo.
- 3.^a No determina malestar ni trastorno alguno

Después de haberse convencido de la utilidad del piramidón en un gran número de afecciones (cefalea común, fiebre de los

tuberculosos, reumatismo articular agudo, etc.), el doctor Gerest ha tenido ocasión de emplear sistemáticamente este remedio en una decena de tíficos y da á conocer los satisfactorios resultados que ha obtenido.

Por de contado, el autor, partidario convencido de la balneación, no ha recurrido al piramidón más que en los casos en que los enfermos rehusaban enérgicamente este medio terapéutico.

En la primera observación se trataba de una fiebre tifoidea, de intensidad media, tratada durante veinte días por una dosis cotidiana de 50 centigramos á un gramo de piramidón. El medicamento fué perfectamente soportado por el enfermo, que en ningún momento experimentó el menor malestar. No hubo ni sudores, ni erupciones, ni trastornos digestivos. Una albuminuria ligera, existente al principio, desapareció á los diez días del tratamiento; la cantidad de orina, que era al principio de 1.500 centímetros cúbicos, se mantuvo durante todo el tratamiento entre 1.500 y 2.000.

La enferma objetó de la segunda observación presentó igualmente una tolerancia perfecta para el medicamento; se trataba de una fiebre tifoidea cierta, de intensidad media, tratada durante ocho días por una dosis diaria de 50 centigramos á un gramo de piramidón. Curación notablemente rápida, sin accidentes.

En la observación tercera el enfermo era un alcohólico inveterado que padecía una fiebre tifoidea muy grave, muriendo el enfermo á los trece días á consecuencia de una serie de hemorragias intestinales. Se le había dado por espacio de ocho días una dosis cotidiana de 50 centigramos á un gramo de piramidón. Es de notar que el enfermo presentaba vómitos frecuentes y una albuminuria considerable con oliguria y que en él fué, sin embargo, tolerado el piramidón puesto que: 1.º, la cantidad de orina se mantuvo entre 1.500 y 1.800; 2.º, la albuminuria disminuyó notablemente, y 3.º, los sellos nunca fueron devueltos.

La observación cuarta es la de un niño de ocho años afecto de una fiebre tifoidea latente revelada por el serodiagnóstico, tratada al décimoquinto día por una dosis diaria de 25 á 50 centigramos de piramidón. Tolerancia perfecta. Nada de sudores, trastornos gástricos ni albuminuria.

Los resultados fueron tan concluyentes en las observaciones quinta y sexta. En estos enfermos se notaba la disminución rápida de la cefalea y del insomnio. Defervescencia progresiva y regular desde el principio del tratamiento. No hubo vómitos, malestares ni albuminuria. El único accidente digno de hacerse constar fué una ligera erupción sudoral que presentaron los dos enfermos.

De estas observaciones se desprende claramente que el pira-

midón es muy útil en el tratamiento de la dotientería y que es perfectamente tolerado por los enfermos.

Cuando un tífico rehuse ser introducido en el baño, ó cuando se presente alguna contraindicación al empleo del baño frío (hemorragia, edad avanzada, obesidad demasiado pronunciada) se puede, pues, recurrir al piramidón, no siendo contraindicación á su empleo la presencia de una afección cardíaca.

Es conveniente hacer tomar la temperatura del enfermo cada tres horas y dar un sello de 25 centigramos de piramidón siempre que la temperatura pase ó llegue á 39°. Es raro que el enfermo tome así cada día más de un gramo del medicamento.

Al cabo de unos días la temperatura tiende á permanecer por debajo de 39°. Es entonces útil dar la misma dosis de piramidón, siempre que la temperatura llegue ó pase de 38°,5. Se empezará á hacer desde que la temperatura no haya pasado más de dos veces de 39° en las veinticuatro últimas horas.

Unos días después se darán 25 centigramos de piramidón todas las veces que la temperatura pase de 38°. En cuanto ya no llegue á 38° se suprimirá la medicación. (*Loire Médical*, 1901.)

TRATAMIENTO DE LAS CRISIS GÁSTRICAS DE LA TABES

Por el doctor HUCHARD.

Estas crisis pueden presentarse bajo cinco formas diferentes:

1.^a Forma *vomitiva*, con intolerancia á veces absoluta para todo alimento, para todo líquido durante la crisis (uno ó tres, cinco ú ocho días lo más).

2.^a Forma *gastrálgica*, con dolores sumamente vivos en el hueco epigástrico y en las partes próximas, con ó sin vómitos.

3.^a Forma *secretoria*, con accesos de hiperclorhidria y de hipertensión gástrica intermitente.

4.^a Forma *flatulenta*, bien observada por Fournier, con producción considerable de gases en el estómago, eructos gaseosos incesantes, etc.

5.^a Forma *anoréxica*, relativamente rara, indicada igualmente por Fournier y caracterizada por una inapetencia absoluta é invariable.

Fournier ha dicho con razón que se trataba en estos casos de síntomas eminentemente rebeldes, casi absolutamente refractarios á toda intervención terapéutica "y que únicamente las *inyecciones de morfina* á altas dosis aliviaban á los enfermos de una manera artificial completamente pasajera".

Esto es realmente cierto cuando el dolor es el fenómeno predominante, cuando los vómitos son incesantes, y es de notar que

la *antipirina*, el cloral ú otros medicamentos similares son en estos casos medicamentos insuficientes. Pero existen indicaciones terapéuticas que se imponen á veces en las formas flatulenta y secretoria.

Bouveret ha manifestado con fundamento que la crisis gástrica de los tabéticos es más á menudo un acceso de gastralgia que un acceso de hipersecreción.

Por este motivo se impone á veces la indicación de la medicación *alcalina intensiva*. Se debe prescribir á estos enfermos el *bicarbonato de sosa* á cucharadas de las de café (cinco ó seis al día) y hasta más en agua de Vals ó de Vichy.

Esta medicación alcalina intensiva da buen resultado no solamente en la forma secretoria, sino también en la forma dolorosa; no obra sólo sobre el elemento hiperclorhídrico, sino que lo hace además indirectamente sobre el dolor por la producción de ácido carbónico, que llega así á insensibilizar la mucosa gástrica. Así, pues, los alcalinos á altas dosis están indicados en los dos casos.

En la variedad *flatulenta*, rara, es cierto, esta medicación puede tener inconvenientes; puede acentuar los accidentes dolorosos, puesto que la producción medicamentosa de gases contribuye á aumentar su producción patológica. Entonces importa modificar la prescripción, y sin dejar de prescribir los alcalinos á altas dosis, se debe disminuir la cantidad de bicarbonato de sosa, como en esta fórmula:

Fosfato neutro de sosa	60	gramos.
Bicarbonato de sosa	30	—
Creta preparada	15	—

Una cucharada de las de café cinco ó seis veces al día. Contra el estreñimiento prescribir un laxante alcalino, dos ó tres cucharadas de las de postre ó de café de magnesia pesada.

Para calmar el dolor se puede, además, recurrir á las *inyecciones de morfina*, á las pulverizaciones de *cloruro de metilo* al hneco epigástrico, á la aplicación de puntas de fuego sobre la columna vertebral. Pero todos estos son medios muy infieles. sobre todo el último, porque se inspiran únicamente en una medicación sintomática y no patogénica.

En las crisis intensas con amenaza de colapso importa proceder enérgica y rápidamente porque se han visto, bajo la influencia misma de la intensidad atroz de los dolores, sobrevenir fenómenos de colapso alarmante con lipotimias, síncope, enfriamientos de las extremidades, debilitación de las contracciones cardíacas, desaparición del pulso radial, muerte consecutiva. En estos casos, raros en verdad, se impone una medicación de urgencia; es necesario, con premura, levantar el desfallecimiento

cardíaco y vascular con inyecciones subcutáneas de *espartéina*, de *caféina* y de *alcanfor*, reaccionar el estado general con inyecciones de *éter* y levantar la tensión arterial con inyecciones subcutáneas de cloruro de sodio. (*Journal des Prat.*, 1901.)

REVISTA GENERAL

Tratamiento de la úlcera venérea por el itrol.—El doctor Werler emplea en las úlceras venéreas el itrol (citrate de plata) en disolución al 1 por 4.000 y en polvo. Este medicamento debe conservarse en frascos de cristal de color amarillo. La disolución la aplica por medio de compresas ó de pulverización. Es menos irritante que el mercurio y el ácido fénico. Limpia la úlcera con la disolución indicada, la seca y espolvorea sobre ella itrol hasta formar una capa delgada. Encima se aplica algodón en rama. Si la úlcera es muy dolorosa, se la anestesia antes de la primera cura con la disolución de cocaína al 5 por 100. Gracias á las propiedades bactericidas del itrol cesa la ulceración destructora y la superficie de la úlcera se cubre de granulaciones de buen aspecto. El itrol no cauteriza ni destruye los tejidos sanos, y tiene además la ventaja de ser indolente, inodoro y de carecer de propiedades irritantes. Jamás ha observado, empleando este tratamiento, búbones secundarios. Es útil en las úlceras venéreas, en las gangrenosas y fagedénicas y en las difteroides. (*British Medical Journal*, 1901.)

Tratamiento de la sarna.—El doctor Sachs recomienda el empleo del pernil, que es un éter bencilbenzoico contenido en el bálsamo del Perú, que contiene además cinameína y estiraína. El pernil se prepara también por síntesis, estando constituido por un aceite incoloro, líquido, casi inodoro, que hierve á 173°, á 9 milímetros de presión. Los conejos le soportan á la dosis de 2 gramos en inyección subcutánea sin fenómenos tóxicos. Para tratar la sarna se fricciona el cuerpo, excepto la cabeza, con una mezcla de una parte de pernil y tres de aceite de ricino. Anteriormente se habrá hecho tomar un baño jabonoso. Después se harán tres fricciones en treinta y seis horas. La fricción destruye seguramente la sarna y no tiene ninguna acción nociva sobre la piel ni sobre el organismo. no colorea el agua ni deja olor alguno. Naturalmente todas las ropas del enfermo deben ser al mismo tiempo desinfectadas. (*Deutsch. Woch.*, 1901.)

Transfixión de la piel con una aguja contra los dolores neurálgicos.—El doctor Sutherland, médico del ejército de las Indias inglesas, ha obtenido muy buenos resultados en gran nú-

mero de casos de neuralgia, y más particularmente en el lumbago, con un medio muy sencillo usado desde tiempos muy remotos por los indios, y que consiste en levantar un pliegue cutáneo en el punto en que los dolores son más intensos, y en traspasarle con una aguja que se deja colocada de tres á veinte minutos.

Bajo la influencia de esta pequeña operación, los dolores no tardan en apaciguarse y hasta desaparecer por completo; este resultado, debido verosíblemente á la irritación de las terminaciones nerviosas y á una modificación de la circulación sanguínea determinada por la picadura, se sostiene durante unas diez horas. (*Arch. de Méd. et de Chir. Spéciales*, 1901.)

Tratamiento del dolor intercostal del pneumónico por medio del masaje.—El dolor de costado que acompaña á la pneumonía fibrinosa es no sólo muy penoso para el enfermo, sino que dificultando más ó menos la respiración, y por tanto la expansión pulmonar, ayuda la congestión pneumónica. El doctor A. Tagesson-Moller, de Francfort del Mein, combate favorablemente ese dolor intercostal mediante un procedimiento de masaje que forma parte integrante del tratamiento masoterápico de la pneumonía, empleado en Suecia hace bastantes años. Ese procedimiento consiste en hacer con las extremidades de los dedos de una mano fricciones poco extensas, pero muy enérgicas, en el punto preciso del espacio intercostal donde radica el dolor, en tanto que la otra mano ejecuta la misma maniobra en el punto correspondiente del lado opuesto del tórax. El masaje de ese punto simétrico no doloroso tiene por objeto aumentar el efecto de las fricciones sobre la región dolorosa, hallándose la sensibilidad de un nervio disminuída durante la excitación mecánica de otro nervio.

Desde luego, ese masaje provoca en el paciente un paro respiratorio, que no tarda en ir seguido de una inspiración profunda. Más tarde, á medida que se continúan las fricciones, los movimientos de respiración se van volviendo cada vez más amplios y fáciles, al paso que el dolor intercostal se atenúa y acaba por desaparecer completamente. Para obtener este resultado hay que prolongar el masaje durante media hora. Es bueno, además, repetir las sesiones con intervalo de tres á cuatro horas. (*Medicina Contemporánea*, 1901.)

La glicerina formalinada contra la amigdalitis aguda, por el doctor Jordán.—A causa de sus propiedades irritantes, el aldehído fórmico no ha sido hasta ahora utilizado en aplicaciones locales sobre las mucosas.

El autor ha observado que los enfermos toleran bien los em-

badurnamientos practicados con el formol si se utiliza á título de disolvente la glicerina en vez del agua.

Emplea una mezcla de 10 á 30 centigramos de aldehido fórmico y de 8 gramos de glicerina pura, que prepara en el momento de emplearla. Ha ensayado esta mixtura para el embadurnamiento de la garganta. La glicerina ofrece la ventaja de penetrar en las capas profundas de la mucosa, lo que permite á la acción bactericida de la formalina ejercerse de una manera más radical. En la amigdalitis folicular, al principio, una sola aplicación de glicerina formalinada, practicada con largueza mediante un pincel faríngeo ordinario, bastará para hacer descender en pocas horas y de una manera definitiva la temperatura á la normal. Importa únicamente que el enfermo no tome ninguna bebida durante la primera hora que sigue al embadurnamiento, á fin de no estorbar la acción del medicamento. Se obtendrán igualmente muy buenos efectos en todos los casos de difteria, siempre que las falsas membranas estén limitadas á la faringe. (*Semaine Médicale*, 1901.)

Sobre la pulmonía consecutiva á las laparotomías próximas al diafragma, por el doctor Kelling.—La pulmonía es una de las más temibles complicaciones de la laparatomía. Las causas de la pneumonía que sobreviene particularmente á consecuencia de las operaciones estomacales son múltiples. Hay, ante todo, que recriminar á la *aspiración de las materias sépticas que se produce durante la narcosis*. El moco, las materias vomitadas, sobre todo en caso de cáncer, son los vehículos de los gérmenes. Los pequeños bronquios no están tan defendidos como en estado de vigilia, y la lesión se traduce por focos broncopneumónicos. La profilaxia consiste en evacuar el estómago y el esófago antes de la operación y en hacer el lavado de la boca y de los dientes, así como de la nariz y de la faringe. Se limpiará con cuidado la boca durante la operación. El autor no admite, por lo demás, que estas pneumonías puedan ser debidas á la dificultad respiratoria determinada por la sutura de las paredes abdominales.

Una segunda causa pueden ser las *embolias* que partan de los vasos que han sido ligados por debajo. Esta sería una causa importante. Tal vez podrían verificarse trombosis en los gruesos linfáticos, que pasarán después á la sangre por el conducto torácico.

Una tercera especie es la *pulmonía hipostática* de los viejos, debida al decúbito. Se sentará al enfermo á las veinticuatro horas de operado; por la aplicación de compresas frías se provocarán los reflejos respiratorios, y, por último, con la digital se podrán prevenir estos accidentes.

Una cuarta causa es la *epidemicidad*, que puede atacar á los operados como á los demás individuos. Estas pulmonías no provienen del contenido estomacal ó intestinal, sino del aire. Es cierto también que pueden sobrevenir por infección linfática subperitoneal. (*Munch. Med. Woch.*, 1901.)

Tratamiento del tic doloroso de la cara, por el doctor Grandclement.—Entre las numerosas medicaciones empleadas, casi siempre inútilmente, en el tic doloroso de la cara, el autor refiere una que le ha dado, sin embargo, muy buenos resultados, cual es la inyección subcutánea de antipirina y de cocaína en el sitio del dolor.

La solución empleada es la siguiente:

Agua destilada.....	10 gramos
Antipirina.....	4 —
Cocaína.....	5 centigr.

La primera vez que el autor aplicó este tratamiento fué á una mujer de cincuenta años, que le consultó porque los dolores se habían iniciado en la región ocular; el globo del ojo, decía, era durante cada paroxismo llevado hacia atrás violentamente. Aquéllos se sucedían noche y día, y la situación de la enferma era lamentable; no se atrevía ni á comer ni á beber, ni á nada, ante el temor de provocar un acceso.

Las inyecciones se practicaron todos los días durante seis semanas; al cabo de este tiempo se produjo una mejoría notable, no volviendo á presentar la enferma los dolores intolerables del principio.

En otros tres casos, los resultados fueron igualmente favorables. La curación se hizo definitiva, y si se presentaron recidivas nuevamente cedieron á otra serie de inyecciones. (*Lyon Médical*, 1901.)

FORMULARIO

Amenorrea anémica y asténica.

Sublimado corrosivo,	} aa. 6 centigr.
Arseniato sódico,	
Sulfato de estricnina,	} aa. 2 gramos.
Carbonato potásico,	
Sulfato férrico,	

M. y h. s. a. 60 píldoras. Tómese una después de cada comida.

Caquexia palúdica. (*Guice.*)

Sulfato de quinina,	4 gramos.
Tintura de cloruro de hierro,	20 —
Licor de ácido arsenioso,	6 —
Clorato de potasa,	4 —
Jarabe de jengibre, c. s. para	128 —

Mézelese. Una cucharadita en agua tres veces al día.

Cardialgia. (*Isemburg.*)

Dionina,	20 centigr.
Bicarbonato sódico,	5 gramos.

Para 10 sellos; tres al día.

(*Gaz. Med. di Torino*, núm. 43, 1900.)

Desinfección intestinal. (*Baudoin y Robin.*)

Fluoruro de amonio,	1 gramo.
Agua destilada,	300 —

Una cucharada después de las comidas.

Fluoruro de amonio,	3 gramos.
Sal común pulverizada,	3 —
Goma arábica,	4 —
Agua,	5 gotas.

Para 60 píldoras; una después de cada comida.

(*La Farmacia Moderna.*)

Prurito de ano.

Extracto fluido de hamamelis,	1 gramo.
— — de cornezuelo,	2 —
— — de <i>hidraxis</i> ,	2 —
Tintura de benjuí compuesta,	2 —
Aceite fenicado ó aceite de linaza (5 por 100),	1 —

M. s. a. Agítese bien é inyéctese de 4 á 12 gramos al día.

Terrores nocturnos é insomnios de los niños. (*Ellis.*)

Bromuro potásico,	10 centigr.
Tintura de beleño del Códex,	20 gotas.
Jarabe simple,	15 gramos.
Agua,	10 —

Mézelese. Se tomará una sola vez en el momento de acostarse.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE MADRID
desde el 29 de diciembre al 26 de enero de 1902.

Días	29 á 5	5 á 12	12 á 19	19 á 26	
Altura barométrica.	Máxima	715,58	718,05	722,48	717,60
	Mínima	705,74	710,45	708,40	709,69
Temperatura	Máxima	12º,9	10º,5	11º,4	15º,9
	Mínima	0º,4	0º,6	0º,2	0º,6
Vientos dominantes	SO. y NE.	N. y NNE.	NE.	NE.	

LA SALUD EN MADRID

Pocas variaciones han existido en esta Corte respecto á la naturaleza de las enfermedades dominantes durante el mes primero del presente año. Persistiendo las mismas causas que en diciembre, habían de subsistir idénticas manifestaciones patológicas localizadas á los órganos y sistemas más influídos por los medios externos bajo cuya influencia se vive en la presente estación.

No hay, por lo tanto, necesidad de insistir en el hecho de haber sido las más frecuentemente observadas las afecciones del aparato respiratorio, y entre ellas las laringitis, tráqueobronquitis, bronquitis de mayor ó menor intensidad con relación al calibre de los bronquios afectados, pleuresias secas y con derrame serofibrinoso, broncopneumonías y pneumonías, algunas de ellas con el carácter gripal y francamente infeccioso que nos legó la epidemia de 1889-90, de tristes recuerdos. A estos padecimientos del árbol respiratorio se unieron las congestiones activas y pasivas, las hemoptisis consecutivas á éstas ó á infartos tuberculosos, la exacerbación de los catarros crónicos y de los procesos fímicos, la agravación de las nefritis crónicas y la de las afecciones del centro circulatorio y grandes vasos.

Cuanto á los centros nerviosos y aparato locomotor no han sido raras las congestiones y apoplejías cerebrales, así como las congestiones medulares y las manifestaciones musculares y articulares del reumatismo agudo, lo mismo que la agravación de las crónicas no han dejado de contribuir con buen contingente á la enfermería y dado ocasión estas últimas á observarse alguna endo y pericarditis.

También se han visto casos de gripe bajo sus diversas modalidades abdominal, torácica, cerebral y generalizada, y la morbilidad fué en enero desproporcionada á la mortalidad observada, por fortuna relativamente escasa. Nada de particular hubo en la patología y mortalidad infantil.

CRÓNICA DEL MES

Cuerpo facultativo de la Beneficencia municipal de Madrid.—Aun cuando sea con el retardo consiguiente á la fecha en que se publica esta REVISTA, insertamos á continuación los acuerdos siguientes:

«En cumplimiento de lo dispuesto por el Excmo. Sr. Alcalde Presidente en su decreto fecha 18 del actual, se convoca á los señores médicos supernumerarios del Cuerpo facultativo de la Beneficencia municipal de esta Corte, á fin de que se presenten á pasar la revista en la Secretaría del referido Cuerpo durante los ocho primeros días laborables del mes de febrero.»

«El Ayuntamiento de Madrid ha acordado asimismo convocar á oposiciones para practicantes de la Beneficencia municipal. El plazo de admisión de solicitudes, debidamente documentadas, es de un mes, á contar desde el día 3 del mes corriente.»

A las Sociedades protectoras de los animales. — ¿Se sabe si á los miembros de las Sociedades protectoras de los animales les gusta el *foie-gras*? (higado graso). Si son lógicos consigo mismos, deberían abstenerse rigurosamente de satisfacer su gusto por este plato de lujo.

No hay tortura tan diabólica y feroz como la que se impone á los infortunados volátiles destinados á producir este manjar tan deseado. Los desgraciados patos son encerrados en cajas dispuestas de tal manera que no pueden mover más que la cabeza. Se les ceba entonces con los alimentos más sustanciales, y de esta manera su higado llega á adquirir dimensiones enormes. Son precisos tres meses de alimentación forzada para que la degeneración grasosa del higado llegue al grado necesario para satisfacer á los más difíciles inteligentes en esta materia.

En Londres, con motivo del último banquete ofrecido al príncipe de Gales, los antiviviseccionistas dirigieron á las autoridades competentes una solicitud para pedirles que se excluyera del *menú* el higado graso obligatorio.

Muy bien nos parece.—La salud pública está de enhorabuena si se cumplen las disposiciones de una reciente circular de la Dirección general de Sanidad relativa á la policía sanitaria de los establecimientos de baños, especialmente lo preceptuado en la 4.^a de aquéllas.

Tiempo era de que desapareciera el abandono punible que para pocos pasaba desapercibido en nuestros establecimientos balnearios, principalmente en aquellos cuya concurrencia está constituida por enfermos afectados de alguna de las diversas manifestaciones con que la tuberculosis se evidencia en el organismo. Así lo exige la plausible campaña emprendida contra el tubérculo y necesariamente se imponía la evitación del contagio de tan terrible dolencia en sitios donde unos enfermos se suceden á otros, y si no todos padecen afectos contagiosos, todos pueden ser, sin embargo, contagiados.

La perfecta desinfección del servicio de mesa, la de las ropas de cama, de la cama misma, de las habitaciones estucadas ó pintadas al silicato, la de las ropas de vestir, la de las escupideras colocadas con abundancia y la consiguiente destrucción por el fuego de los esputos, y hasta el aislamiento de los propios enfermos dentro de los límites de la humanidad, son prácticas de que no es posible prescindir hoy día sin cometer un delito de lesa humanidad, y que debe exigirse sean llevadas á cabo con todo rigor.

Una vez más unimos nuestros plácemes á los que la prensa médica

con justicia prodiga al doctor Pulido, cuyo paso por la Dirección general de Sanidad tan gratos recuerdos ha de dejar para la salud pública.

Fórmula curiosa.—A las personas que gustan de medicarse, mucho les aconsejamos el siguiente elixir, cuya fórmula da Mr. Parville en su *Revue des sciences*:

Aqua fontis.	100	gramos.
Illa repetita.	40	—
Eadem.	12	—
Hydrogeni protoxyd.	32	centigr.
Nil aliud.	125	—

Para tomar una gota tres veces al día. Se recomienda mucho no forzar la dosis indicada.

Adelante.—Continúan las laudables iniciativas en pro de la higienización de Madrid. La proposición hecha en el Excmo. Ayuntamiento de que no se apruebe ni tramite ningún expediente de construcción sin el dictamen de la Junta técnica municipal de higiene y salubridad acerca de si el edificio reúne ó no las condiciones necesarias desde el punto de vista higiénico nos parece de importancia suma, por más que creamos que dicho dictamen corresponde de derecho á la Junta municipal de Sanidad, que tiene facultades perfectamente delimitadas y cuya existencia hace superflua la de ninguna otra Junta que á asuntos de higiene se refiera.

Y en verdad que quien sepa que en la actualidad cuenta el Ayuntamiento de esta Corte con tres organismos que llevan las denominaciones de *Junta técnica municipal de higiene y salubridad*, *Junta municipal de Sanidad* y *Cuerpo Médicofarmacéutico de Sanidad é higiene Municipal*, no dudará de lo bien servido que estará el vecindario con tanto servicio higiénico, y se engañará al hacerlo, porque el nombre no hace á la utilidad de cada uno de los citados organismos que con vida independiente é incomprensible existen. De desear sería que todos trabajaran con un fin común y no se establecieran competencias en perjuicio de la higiene y de los derechos adquiridos con anterioridad; pero creemos de más utilidad práctica para el vecindario de Madrid la unificación debidamente organizada de este servicio, que por derecho reglamentario corresponde al hasta hace poco denominado Cuerpo Médicofarmacéutico de la Beneficencia municipal; éste, con el valioso auxilio del Laboratorio municipal, es el llamado á secundar la campaña higienizadora que sería superfluo manifestar anhelamos continúe adelante

Emulsión Nadal

ÚNICA QUE CONTIENE

80 por 100 de aceite de hígado de bacalao y glicerosfosatos é hipofosfitos. La recomienda el Colegio Médico de Barcelona; analizada por el doctor BONET, catedrático de la Facultad de Medicina de Barcelona.

de Farmacia de Madrid. Cura la *tos*, *catarros*, *bronquitis*, *tisis*, *escrófulas*, *linfatisimo*, *raquitismo*, *debilidad*, *dolores*, *diabetes*, etc. Alimento, golosina, medicamento tónico; estimula el desarrollo físico, el crecimiento de los huesos y salida de los dientes; indispensable á las embarazadas y niños, aumenta la secreción de la leche y el vigor. Crema fluida é inalterable.—De venta en las farmacias.

SECCION DE ANUNCIOS

LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, Antiherpética, Antisifilítica, Antiescrofulosa, Antiparasitaria y muy reconstituyente.

CON ESTA AGUA SE TIENE LA SALUD A DOMICILIO

Cura con prontitud el *Dengue*; es preservativo de la difteria y tisis, usada con frecuencia, como eminentemente *antiparasitaria*. Esta agua *no irrita* por razón de sus *componentes*, y es superior a la que, llamándose natural, no tiene fuerza. Pedir prospectos é instrucciones. Madrid, Jardines, 15, bajos. Depósito central y *único*.

Hecho el análisis por Mr. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Sáenz Díez, acudiendo a los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas, y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contiene carbonato férreo y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estomago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías y en el depósito central, JARDINES, 15, BAJOS, donde se dan datos y explicaciones. En el último año se han vendido

MÁS DE DOS MILLONES DE PURGAS

GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS

Abierto desde el 15 de junio al 15 de septiembre. Tres mesas. Baratura y confort. Billetes: Jardines, 15, bajos, donde se dan explicaciones y hojas clínicas.

ANESTESIA GENERAL — ANESTESIA LOCAL

por medio de



“Cloruro de Etilo” puro. — Se vende en tubos de cristal ó de metal.

PRODUCTOS FARMACÉUTICOS

Piralosina, Acido fénico sintético, Acido salicilico, Salicilatos de sosa, de metil, y todos derivados. — Resorcina. — Hidroquinona. — Sacarina. — Trioximetileno. — Formaldehido. — Azul de metileno, medicinal, etc., etc.

NOVEDADES

Lactanina (antidiarreico) — *Gaiacofosfal* (Fósfito de Gaiacol)
Fosfotal (Fósfito de Crocosota).

Sueros: Antistreptocócico. — Antidiftérico. — Tuberculina. — Maleina, etc.

Sueros medicamentosos: Sero Gaiacol (Bronquitis, Tos, etc.)

Suero orgánico Gaiacolado (Tuberculosis, Neurastenia, Abatimiento.)

SOCIÉTÉ CHIMIQUE DES USINES DU RHÔNE

CAPITAL SOCIAL: 6.000.000 DE FRANCOs

SEDE PRINCIPAL: 8, Quai de Retz, LYON

DEPOSITARIOS para España { VILAR RIDAURA HERMANOS
VALENCIA — BARCELONA



Vereinigte Chininfabriken

ZIMMER & CO. FRANKFURT A. M. Alemania.

EUQUININA

quinina no amarga.

SALOQUININA

antipirético.

EUNATROL

colagogo.

VALIDOL

analéptico, antihistérico
estomacal.

EUPIRINA

antipirético.

REUMATINA

antirreumático.

FORTOINA

antidiarreico.

UROSINA

contra la gota y diátesis
úrica.

DYMAL

polvo antiséptico para las heridas.

Muestras, bibliografía y demás detalles gratis á disposición de los señores médicos.

Otras especialidades marca « Zimmer »: Quinina, Perlas de Quinina, Cocaína, Cafeína, Extractos, Preparaciones de Yodo, etc.



Los **PERSULFATOS** siendo muy **ALTERABLES**, emplear para excitar las funciones de la nutrición, la

PERSODINE

Solución **ESTABLE** de **PERSULFATOS** alcalinos **PUROS**,
de la Sociedad de los "BREVETS LUMIÈRE"

ALIMENTACIÓN INSUFICIENTE - TUBERCULOSIS
ANOREXIA - CLOROSIS - ANEMIA - DEBILIDAD

Excitación del apetito, digestiones más fáciles, aumento de peso, mejora del estado general, tales son los principales efectos de la **PERSODINE**. Es un aperitivo precioso indicado en todas las afecciones que determinan la pérdida del apetito y la **desgana**.

DOSIS : Una hora 1/2 antes de la comida, *una sola vez por día, en agua pura* :
Una cucharada de las de *café* ó una de las de *sopa*, según la edad.

HERMOPHÉNYL (Nombre registrado.)

Sal órgano-metálica conteniendo 40 0/0 de **MERCURIO**,
De la Sociedad de los "BREVETS LUMIÈRE"

Esta nueva sal se recomienda por sus propiedades **microbicidas enérgicas**, su **débil poder tóxico**, su **solubilidad** en el agua; no precipita los **albuminoideos** y no tiene acción **irritante** sobre los tejidos. Su precio **bajo** permite á todos su **empleo**. Las **inyecciones** intra-musculares no causan dolor y no provocan ni induración ni absceso.

El **jabón** al **Hermophényl** se recomienda en la mayor parte de las enfermedades **cutáneas**, dá muy buenos resultados en la **acné**.

Formas Farmacéuticas :

SAL, AMPOLLAS y JABON, OBJETOS para **CURACIONES** aseptizados á 120° despues del empaquetamiento.

Noticias y muestras gratis, **SESTIER**, 9, Cours de la Liberté, **LYON** (Francia).

SE HALLA : en **MADRID**, Guillermo Garcia; en **BARCELONA**, Luis Amargos.